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大手前学園 理事長・総長

福井 有

みなさんこんにちは。年度末 の3月 の忙 しいときに、こう

してみなさんと1泊2日 で研 修できたこと、非 常にありがた

いことだと思っております。今 回の宿 泊研修 にはほとんど

の先生 がたにお集まりいただいていると聞いています。2

年ほど前にこの場所を使ってユニット選択制 の話 しをさせ

ていただきましたが、この2日 間は新 しい、C-PLATSの 導

入というテーマに絞って活発な議論 をしていただければと

思います。

今年の新入生数も固まってきました。短期大学が苦戦し

ておりますが、大学、短大、専門学校合 わせて1,370名 。昨

年より少し減っていますが、これ以外 に通信 教育課 程が

170名 くらいの新入生を予定しておりますので、通信教育課

程を入れた大 手前 学園の新入生 は1,500名 を超 える1,540

名くらいの新入生を迎えることができます。今年の志願状 況

は総合文化学部のスイーツ学系が増えておりますが、現代

社会学部が苦戦しております。近畿大学に新学部、総合社

会学 部(450名)が できたのですが、それを現代社会 学部

が影響を受けて苦しい状況ですが、3学部、短大 、専 門学

校ともに定員をオーバーして確保することができました。

この結果 は、日本の大学の46%、 短大 の69%が 定員を

割っているという状 況で考えると、健闘だと思います。46%

とひと言 に言いますが、265校 どこかの学部に定員を割れ

ている大学が現状 としてある。短期大学は365校 あるので

すが、246校が昨年度で定 員を割っているということです。

大手前の価値提供をこれは以前お示 ししていますが、3

学部まとめてリベラルアーツ型の教 育をわれわれは提唱し

てきております。学生本位の教育、主役 はあくまでも学生で

あるべきと。教 職員の一体化。今 日のようにFSD教 職 員一

同、同じ方向を向いてがんばっている。そして夙 川、伊丹、

大手前 の地のり。全 国平均58.5%で すが、兵庫 の進学 率

はいくつかご存じですか。60%で す。ですから大阪・兵庫は
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全国よりも進学率は高い。そういう意味で阪神問にあるわ

れわれは、都心 部にある大学として、恵まれている環境に

あるということが言えると思います。

われわれの価値提供といいましょうか、「社会人基礎 力

と自分で創る専門性をはぐくむリベラルアーツカレッジ」とい

う新しいミッションを2007年 秋に発表 いたしました。今年は

このユニット自由選択制 の1期 生が卒業を迎えることになり

ました。今日のお話はなぜわれわれはC-PLATSを 導 入す

るかという点に絞ってお話をしたいと思います。それを説 明

する理由の1つ は、大学の市場環境の変化です。2つめは

若者の雇 用環境の変化 、この2つ に絞ってお話 したいの

ですが、特に大学、短期大学 の平成4年 と平成20年 、16年

前と平成20年 を比べた数字がたまたまありますので、これ

をお示 しします。18歳人 口でこれを見てください。平 成4年

は200万 人だったのです。それが20年 には124万 となり、

60%減 っているのですね。短大は約500校 あったのが387

校。18歳人 口が6割 になっているが短大 は77%残 ってい

る。入学定員でいきますと、18万人あったのが8万 人 になっ

ている。当然志願者は7割 くらいになっているかというと、87

万人が11万 人になっているのです。これをグラフで示しま

すと、18歳人口は平成4年 と平 成20年 で6割 です。205万

人が124万 人。これ6割 です。そして短大 数はしぶとく500

校が387校 になっています。この減っている短大のうち完

全に募集停止 したものと、4年制 に鞍替 えをしてなんとか

生き残っている。

ただしんどい短大は4年 制をつくってもそれで生き返ると

いう保証はなにもありません。入 学定員も18万8000人 あっ

たものが8万3000人 に減 っておりますが、先ほどいいました

ように、7割の短 大が定員割れをしております。大学生はこ

の16年 間で大学のマーケットはこのぐらい減っているという

ことで、ただ在学生を見てみますと、ポイントは短大になって

いますので、志願者 数の87万 人が11万 人に減っていると

いうのが大きな変化だと思います。

短大のマーケットが80万 人から18万 人に減っても大・短・

専の平成4年 と平成20年 の合計の数がどれだけあったか

というと、平成4年 が360万 人だったのですが、平成20年 も

実は360万 人で短期大学の在学者数だけが…。何が言い

たいかというと、平成4年 から平 成20年 の間に18歳 人 口は

減りました。減ってマーケットも小さくなりましたが、大学短大

専 門学校へ 進学する数は、つまり大・短・専への進学者 数

の総 計は360万 人で減っていない。

1日目・第一部/教育改革の座標軸はC-PLATS!

C-PLATS導 入 の 意 義 ・福 井 有 理事長
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在 学生 数を見ると、367万 人が 平成4年 だったのです

が、平成20年 も360万 人で、これは減っていない。この点が

注 目すべ き点です。この16年 の間に大学は23%増 えてい

ますが、短 大は67%在 学生を減 らしてしまいました。その分

ですね大 手前は学部を増やすなどいろいろやっています

ので、まだ数を維持しながらなんとか頑 張ってきました。

しかしこれで安心 しないでください。大学も4割 ほど定員

を割っています 。全国調査 によると、定員800名 以上の大

手校、総合 大学の9割 近くは定員を集めています。1.2倍く

らい集 めています。800名を切る500名 とかですね、一部学

部だけの大学がありますけれ ども、そういう大学 は9割 以

上が定員を割っています。私どもは670名 ですけれども、な

んとか1.1倍 くらい集めているというポジションになります。

通 信の定員ご存 じですか。うちの通信の定員 は500名

なのですよ。160名 しか集まっていませ んけれど。ということ

は通信の入 学定員500名 というのは、私どもの規模の大学

においては経営 的にマージナルな位置 にあるということを

ご理解 いただけると思います。

これは学士課程教育 ですね、2,3年 前に発表 された明

確 な学習成 果を重視 、初年 次教 育の充実等 々ございま

す。大学の質保 証システム。この質保 証をそれぞれの大

学で考えることをやかましく言われております 。そして学士

課程 同士の中で、社会 からの信頼に応え、国際通 用性を

備えた学士課程 教育の構 築ということで、3つの方針を出

すよう言われています。アドミッションポリシー、カリキュラムポ

リシー、ディプロマポリシー、このようなポリシーをそれぞれの

大学で作成して、そのポリシーに合致しているかということ

を大学の評価の基準にしますよというのがこれまでの流れ

です。

そこで我 々は三学部クロスオーバーでなんとかやってき

ました。学 びの系を14の 系 、メジャーをつくりました。ある意

味ではどこの学校 が強いとかどこの学校が弱いとか先ほ

ど言 いましたけれど、われわれはリベラルアーツという大 き

な冠 を付 けてこの3つ の学部 のそれぞれの特徴 を選びな

がら学生にとっては入学してからメジャーを選 ぶことができ

るという、レートスペシャライt一 ションのある意味全 国にさ

きがけたモデルを提 唱したわけです。

ユニット自由選択 制ということで、かつてはこれを始めた

ころは、どちらかというとランクの低 い高校 で、偏 差値の高

い高校 からは何を専 門に勉強す ることができるのか大学

らしくないという批 判も多少ありましたが、今ではメジャー制



を導入したおかげで高ランクの高校からも優秀な学生を

送ってくれるようになってきました。

この冬休みに塩谷俊監 督の集中講座 が あったわけで

すけれども、大学で授業受けるのにオーディションをされま

した。私 は学生が来 なかったらどうするのか心配したので

すが、なんと30名 を超 える学生が履修してくれて集中講座

をしていただきました。その学生の中に映画、演劇 をやりた

いから大手前 に来たという学生がいました。塩谷 さんの特

別講座 に目を輝かせて受講してくれていましたし、その満

足度 は95%の 学 生が非常 に満足 したというアンケートに

答えてくれています。

監督からも潜在能力があって非常にやる気がある学生

が何人もいたと。明日からでも映画の現場 で使 えますよと

言われました。これはお世辞じゃないと思 います。こういう

改革をずっとやってきて、このようなやる気 のある学生も集

まってきたということをご理解いただきたいと思います。

ここで視点を変えて、グローバル化する雇用問題につい

て触 れたいと思 います。企 業の視 点で言えば日本はかつ

てのような右肩 上がりの成 長はもう不可 能な時代 になりま

した。新興 国など未 開拓な海外 に求めざるを得なくなって

きています。これからはグローバル化した国際社会では国

籍にとらわれず優秀 な人材 を世界 から求 めなくては生き

残っていけない。その証拠をお見 せします。

新 興 国の中 間所得 層、いきなり出 てきましたけれど、

BRICSと 呼ばれる国々の人口がだいたい今30億 人くらい

いると言われています。ブラジル、ロシア、インド、中国、南ア

フリカの国々ですけれども。その30億 のうちのハイクラス、

ロークラスに分 けて中間層 、だいたい所得 で5000ド ルから

3万5000ド ルくらいのクラスが6億 人 、毎 年1億 人くらい増

えている、これ2007年 で6億 です から今8億 くらいいる。二

の8億 人が市場のマーケットを動 かしていると言われてい

並

このBRICSの 国々のこのミドルクラスが どんな生活をし

てどんな車を買ってどんな生活 必需品を買うか。この中間

層にたとえば韓 国のサムスンとかインドのタタとかがシェア

ー獲得競 争に食い込んで世 界市場を動かしている
。この

世界の消費市場を動かしている彼 らに一番求める製品は

どこの国の製品ですかとアンケートを取った人がいるそう

です 。それによると一 番人気はなんと韓国製品なのだそう

です。2番 は中国製品、3番目は自国の製品ということで、な

んと新 興 国における日本 ブランドはもう崩 壊 しているの

1日目・第一部/教育改革の座標軸はC・PLATS!
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です。

もちろん日本製というのは壊 れないし、デザイン性 も優れ

ているが、ただ価格が高くていろんなものがついている。電

子レンジにしてもいろんなものが ついている。携帯電 話が

一番 その象徴ですけれども、携帯電話 の機 能が40も50も

ある。この人たちの携帯電 話は電話できればいいわけで

す。しかし日本の携帯電話 は日本 でだけ通用 して、NTTよ

りもノキアの電話 のほうが安くて便 利だとなってしまってい

るわけです。

こういう新 興国の成長市 場といいましょうか、世界 の壷

場はBRICS諸 国の中間層へ 大きくシフトしている。技術の

デジタル化が新興国での生産が可能 になってきています。

日本は日本 の中で日本人相手 にものづくりをしている時代

はよかったのですが、少 子高齢化 になり、技術 のデジタル

化によってすばらしい技術 を何年 もかけてお金をかけて開

発しても、それが小 さなチップになって世界 中に飛 んでいく

ようになりました。新しい技術がICチ ップによってお金さえ

あればどこへでもトランスファーされてしまって、それを利用

して新 しい製品を新興 国でも作 るというようなことが、人件

費も安 いですから日本 で作るよりも安くできる。

こういうふうに新興 国でも製 品を作れるようになってし

まったということで、新興 国における日本のブランドは崩壊

してしまっている。かつてのジャパンアズナンバーワンと言わ

れた日本の成功物語というのが日本においてはよかったけ

れども、日本のマーケットがBRICSの マーケットに比べて小

さくなってしまったということにより、海外でこれからはうける

製 品なり技術なりを開発しないと生 きていけない。企 業が

そうですから、日本の景気 に対 する日本のものづくりの危

機、景気変動 に対する要因、それから構 造的な要 因もあり

ますが、サービス業 は完全 に水平 分業になっていて、そこ

における企業のグmバ ル採用に適 材する人材を輩出し

ないと企業は見向きもしないのです。

パナソニックは1400人 の新 入社員を取ると発表して、な

んとそのうち日本 人は300人 のみで、あとの1100人 は海 外

採用。ユニクロも50%は 日本 人を取るけれどもあとの50%は

外 国人。楽天においても600人 のうち100人 を外 国人に、さ

らには公用語を英語にする。こういった流 れも企業の将来

展 開を考 えると納得できる。それと日本の企業が日本の大

学の卒業生 に見向きもしなくなるという時代 がもうそこまで

来ているのです。

では我 々大学はどういうふうな人材を養成しなければい



けないか。こういうグローバルな機 関の動きは頭に入れて

おかないといけないということです。

鈴木寛副大臣によりますと、今日本 に必要な人材として、

人類 に新 たな価値 を創造す る人材 。スポーッ、経 営、科

学、文化など各分野 にイノベーションしてくれる人材 。そし

て日本で創 造した価値 を諸 外国の人たちとコラボレーショ

ンして広げてくれる人材、この分野では当然英 語教育が

異文化 理解 の行動 につ なげる人材が 必要となってきま

す。そして世代や立場を超えてコミュニケーションできる人

材。福祉や介 護など自分 のところの立場 を支 えることので

きる人材。このような人材が今後日本に必 要になってくると

言っておられます。

考えてみたらそうですね、例 えばバイクをつくるにしても

日本でバイクを作 って売るよりもよりもはるか にベトナムで

作ったほうが売れるわけですよね。車を作 るにしても日本で

作るよりも中国で売れる車を作った方が売れるに決 まって

いるわけですね。冷蔵庫 にしても炊 飯器にしても、中国で

売ったら日本の何 倍も売れるわけです。新幹線 だってそう

です、九州の鹿児島まで行ってしまったわけですから、アメ

リカとか中国とかベトナムとか、そういったところで新 幹線 の

受注があれば日本 の新 しい海外 進出になります 。原子力

発電しかりですね。

このような国際競争に勝ち抜くためにはどんな能力が必

要か。たとえばコミュニケーション能力とか教養 とか根性も

必要です。外国人とやっていけるガッッをもっている人材。

そういう人材を大学としては育てていく必要 があるといえる

わけです。日本 経団連の調査によります と、企業の大学教

育への期待ということで、一番 に挙げられたのが、「知識や

情報を集めて自分の考えを導き出す」、「理 論に加えて実

社会でのつ ながりを意識した教育を行う」、「専門分野 の

知識を学生につけさせる」、「チームを組 んで特定の課題

に取り組む」、「専 門分野に関する他の領域の基礎 知識も

身につけさせること」。

一方大学が考えて学生に身につけさせたいと思ってい

ることはこちらです。「専 門分野の知識」が一番 にきまして、

2番 が「知識や情報を集めて自分の考えを導き出す」、で、

先ほどの企業 が考えていることと大学が考 えていることに

大きく乖離があります。

2つ の表 を一緒にしますとこうなります。「知識や情報を

集めて自分の考 えを導 き出す」、これもあるプレゼ ンテー

ションの能力が求められるかもしれませ ん。この2番 目の理

1日目・第一部/教育改革の座標軸はC・PLATS!

C-PLATS導 入 の 意 義 幅 井 有 理転
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論に加えて 「実社会でのつながりを意識 した教育1、この

乖離が非常に大きいですね。ここのところが能力開発の必

要性がこのギャップから問われているのではないかなと私

は強く思います。

専 門分野の知識を学生にしっかりつけさせること、それ

からチームワークですね、最後のところはたとえばリベラル

ァーツ、他領域の基礎 知識を広く身につけさせ るリベラル

アーッ教育 なんかはこのところをできるのではないかなと思

います。

リベラルアーツカレッジのゴールという意味で、アメリカの

例をあげますと、ハーバードとかイエール、次のランクの、ア

ムハーストとかノートルダム、スミスカレッジ、バッサーとか30

校くらいのミッションステートメントを整理 すると、おのず と6

つのゴールで表 わされるといわれています。アメリカの 「リ

ベラルアーツの隠れた秘 密」という本によりますと次のよう

になります。Thinkandproblem-solveinacreative

risktakingmanner問 題解決力ですね。2つめはEx-

pressideasandfeelingsinorganized,バ ラバラとあっ

てorallyandinwritingと 書 いています けれども、豊かな

表現力でしょうか。3番めはAnalyze,organize,anduse

dateformeaningfulsolutions分 析力ですね。それか

らDevelopthecapabilityofsettinggoals目 標設定です

ね。次がHelpdefineapersonalvalue社 会的責任 そ

して最後がHavethecapacityandinstincttowork…

inone'sprofessionalandcommunitylifeリ ーダーシッ

プということですね。

これらの大学 はすべてこのような目標に向けてミッションス

テートメントを作っています。リベラルアーツ教育は単なる教

養ではなく、社会における基盤的能力を養成するものであ

り、ひと言でいえば問題解決力の育成という共通の指向性

が見えてくるのではないでしょうか。

今 後の高等教育ですが、ますます増 える留学生。世 宗

大学 から4年 前に入ってくれた学 生が、14～5人 いました

が、1人は留年しましたが、そのうち7名 、つまり50%が 大 学

院に進学を目指 しているという状 況は他 の日本 人学生 に

非常にいい刺激を与えてくれたのではないかなと思ってお

ります。それと先ほどから言っております、卒業生はグロー

バルマインドな学生 が求められる、そして外 国語教育、異

文化 理解の重要 性は今後ますます増してくるでしょうし、

社 会人学生が増 加してくるでしょう。グローバルマインドと

はどういうことかと言いますと、こういうふうに文科省なんか



はいっております。どんどん閉鎖 的、内向的な学生が増え

ております ので異文化 理解をさせて学内においても外国

人留学生とコミュニケーションをとるとか。社会 人を入れて

世代間交流の機会をつくることも必 要でしょう。

これは秋田の有名になりました国際教養大学の留学生自

己評価で、こういった実行力とか、課題発見力とか創造力と

か、彼 らは2年 間のうちの1年 間、100校近い提携校に留学

をして帰ってくるというプログラムを持 っているわけですけれ

ども、その100校 の中ではポートランド州立大学ですとか、安

藤先生がおられたウェスタンオレゴン大学とか、アルバーノカ

レッジとか、オーストラリアのグリフィス大学 とかわれわれの大

学ととても馴染みのある大学がありますが、こういった大学に

1年 間留学して帰ってくると、これ学生 の自己評価 です。自

己評価として実行力や問題解決力、創造力が上がったと彼

らは採点していますし、こういった大学も社 会人基礎 力とい

う点に視 点をおいて指導されていることがわかります。

この大 学はGPA2.0以 下 は卒業 させていませんので卒

業率は50%で す。しかしそういう大学でも厳しく教育をして

いるということで、就職率 はご存じのとおり100%で すし、偏

差値も非常に高い、それらは60くらいある大 学ということで

今注目を浴びております。

さて、今 後の大学、われわれのですね。地域企業・行政と

のコラボレーション、eラーニングの学生 も増えて来ておりま

す。今2200名 の通 学生がオンライン科目を履修していると

聞いております。このように外 部環境を見てきますと、卒業

生の質保証 がこれから大 学の質とリンクして重要度を増 し

てくることが予想できます。そこでこのほど商標登録を取得

したC-PLATSと いう大手前独 自のコンピテンシー評価を実

質化 していくことに集中していただきたいと思 います。

ポケットに入れる、簡略版も作りました。ぜひ明日からはこれ

をポケットに入れて有効活用していただけたらと思います。

われわれ大手前大学 はリベラルアーッ型教育を堅持 し、

徐 に々そのうえにアウトプットを意識した能力開発型教育

へと変貌していくことが世の中に強く求められていると強く

感じております。10年後、東京証券取引所の社長の半数

が外国人になってもおかしくないような時代です。このよう

に企業にはグローバルな視点がどんどん押し寄せておりま

すので、大学においてもこの変化に影響 を受 けないという

わけにはいきません。以上、なぜ 大手前にC-PLATSを 導

入したかという理 由を申し上げて、私の説明とさせていた

だきます。ありがとうございました。

1日目・第一部/教育改革の座標軸はC-PLATS!
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